

Haute Vallée d'Azergues

Lamure-sur-Azergues

La Shoah expliquée aux collégiens

Dans le cadre du voyage-mémoire qui sera effectué par dix élèves de 3^e, le collège de la Haute-Azergues a reçu Claude Bloch, déporté à Auschwitz en 1944, venu témoigner de son expérience concentrationnaire. Alors que la France est occupée par les Nazis, celui-ci, de confession juive, vit à Crépieux chez ses grands-parents avec sa mère. Malgré les précautions d'usage, à l'été 1944, le jeune Bloch, sa mère et son grand-père sont arrêtés par la milice française. Après un séjour éprouvant à la "baraque aux juifs" de la prison de Montluc, durant lequel son grand-père est assassiné, Claude Bloch et sa mère sont déportés à Drancy, le 20 juillet 1944, puis sont entassés à cent par wagons à destination du terrible camp d'Auschwitz-Birkenau. Claude est déclaré apte au travail et dirigé sur le camp de concentration voisin d'Auschwitz. Sa mère, elle, sera probablement gazée ce jour-là dans le camp de Birkenau.

Le quotidien de Claude Bloch sera celui d'un déporté "ordinaire", sous-alimenté et exténué par le travail forcé. En janvier 1945, l'avance de l'Armée Rouge contraint les Nazis à évacuer les déportés d'Auschwitz vers d'autres camps. Claude Bloch est alors expédié par train dans le camp du Stutthof. Mais dans



Les dix adolescents du groupe "Mémoire de la Shoah" aux côtés de Claude Bloch, rescapé d'Auschwitz.

cette atmosphère de fin de régime, la discipline se relâche et Claude Bloch peut demeurer allongé, exténué de fatigue et brûlant de fièvre. Fin avril 1945, le camp du Stutthof est à son tour évacué et les déportés sont alors jetés dans des péniches, qui les emmènent au port de Flensburg.

Avec ses compagnons, ils sont enfermés dans les cales d'un cargo et, le 10 mai 1945, le cargo, abandonné par les SS est investi par la Croix-Rouge suédoise. Claude recouvre la liberté. Il est

bientôt rapatrié à Lyon, où il retrouve l'unique rescapée de sa famille, sa grand-mère, qui avait miraculeusement échappé à la rafle. Après un séjour à Divonne-Bains où il recouvre ses forces, Claude Bloch reprend en septembre 1945, comme un étudiant ordinaire, ses études à l'école de la Martinière...

Le témoignage de cet ancien déporté a profondément bouleversé les collégiens présents. A leur retour d'Auschwitz-Birkenau, Marie, Charlotte, Jessica, Loudna, Adeline, Lou, Mickaël,

Alexis, Sylvain et Clément, les membres du groupe "Mémoire de la Shoah", qui ont déjà publié un bulletin numérique de cinq pages, s'engageront à restituer cette mémoire du génocide aux collégiens de l'établissement, ainsi qu'aux parents d'élèves. Ils devront alors partager leur expérience et mettre des mots sur les émotions vécues durant cet éprouvant voyage scolaire. Retrouvez l'actualité de "Mémoire de la Shoah" sur <http://memoiredelashoah.blogs.laclassed.com/>